
医师自己的报纸！听医生说话  为医生说话
说医生的话  做医生的贴心人

医师报讯（融媒体记者  尹

晗） 4 月 2 日，由北京春苗慈善

基金会·归元缓和医疗专项基金

主办，北京市海淀医院安宁疗护

科、北京协和医院缓和医学中

心、北京普仁医院老年科、北京

和平里医院消化肿瘤科协办的

《余歌》第二季——“念”音乐

会在京上演，活动邀请了数十位

失亲家属，部分安宁疗护多学科

团队成员，6 家媒体及部分捐赠

人等近百人共赴音乐疗愈之旅，

抚慰受伤的心灵。

“安宁疗护最核心的目标

之一就是降低‘系统性哀伤’。

生死离别是每个生命都会经历

的最艰难的时刻，希望借助这样

一场音乐会，让大家相聚、陪伴、

疗愈、支持，让他们感受到最大

的支持和帮助。”北京市海淀医

院安宁疗护科主任秦苑说。

医师报讯 （融媒体记者  欣

闻）“长期以来，防治肿瘤工作

集中在治疗和诊断方面，对于肿

瘤患者的整体评估做得还不够，

诊断后、治疗前的评估是先决条

件，治疗以后评价结果也非常重

要。我们只有在整体了解患者的

状况下，才能给予合理的治疗。”

4 月 8 日，第 29 届全国肿瘤

防治宣传周学术论坛暨全球领先

CTC 肿瘤精准检测项目落地发布

会在嵊州召开，中国抗癌协会理

事长、中国工程院院士樊代明，

在视频致辞中说道。

随着生命科学技术的发展，

目前 CTC 检测这一前沿技术，为

肿瘤的诊断和治疗开创了新的视

野，也受到越来越多科学家和临

床医生的认可。为进一步探索研

究 CTC 肿瘤细胞精准检测以及在

临床上的应用，中国抗癌协会肿

瘤整体评估委员会与天烁生物达

成合作并现场签约。

论坛由中国抗癌协会主办，《医

师报》协办、浙江天烁生物技术有限

公司独家承办。同步在医师报直播中

心、海上名医、新浪客户端、白大褂

等平台直播，线上观众达21万余人。

医师报讯（通讯员 胡

显 黎娜）一个双侧膝关节

出现屈曲挛缩畸形，在轮椅

一坐就是 20 年的人，经过

治疗，近日终于站起来了！

这听起来完全不可思议，但

却是九江市第一人民医院骨

关节外科一个真实的案例。

2022 年 以 来， 九 江 市

第一人民医院倡导“一人一

病种造就一名医”理念，成

立骨关节外科，通过“专病

专治”方式，让患者获得更

精准、更专业的诊疗。

让患者重新站起来
45 岁的罗女士 20 年前

就出现了类风湿性关节炎导

致双侧膝关节活动不便，后

病情逐渐加重，双侧膝关节

出现屈曲挛缩畸形，一直坐

轮椅。后听闻九江市第一人

民医院骨关节外科有治疗各

种膝关节疾病的成功案例，

抱着试一试的心态去治疗。

该科专家团队制定严密

的术前计划，分次对罗女士

实施了双侧膝关节的置换 +

股内侧肌推进缝合 + 髌骨

复位术等高难度手术，通过

术后康复训练，罗女士终于

摆脱了轮椅，在助行器辅助

下站起来走路。“做梦也没

想到，我还能脱离轮椅，过

上正常人的生活，真是太感

谢骨关节外科的专家了。”

罗女士动情地说。

像这样的病例还有不

少，李先生两年前因为肱骨

近端骨折在外地做过一次手

术，因肱骨头坏死导致肩关

节疼痛、功能严重受限，四

处寻医。最后找到该院骨关

节外科主任龚时国，他为李

先生施行反向肩关节置换

术，加上后期快速康复及锻

炼，李先生恢复健康。

做精做专学科品牌
许多患者在九江市第

一人民医院骨关节外科重

获健康，得益于该科多年

来的学科深耕、技术攻关。

特别是该院对标华西医院

后，在九江率先推行亚专

科 建 设。2022 年 6 月， 骨

关节外科从原来的大骨科

单列后，学科发展进入快

车道。

“深耕亚专科以后，骨

关节外科的服务能力和水平

得到显著提升，医疗数据和

患者的口碑能说明一切。”

龚时国介绍，现在科室每星

期能做 30 多台手术，月门

诊量千余人次，每个月出院

患者 100 多人次。

“这是普通人看得到的

变化，看不到的变化多体现

在医疗核心数据上。三、四

级手术占比逐渐提升至 70%

左右，原来髋关节、膝关节

置换 DRG 在全省三级医院

排名都比较靠后，现在一跃

双双跻身全省前十。正因为

术业有专攻，骨关节外科成

立后，其服务能力得到充分

释放，诊疗水平也得到快速

提升，不少患者慕名而来，

甚至出现一床难求的情况。”

龚时国说。

“做精、做专、做强”

是学科专科化的发展趋势。

龚时国表示，骨关节外科又

细分出人工关节（关节置

换）、运动医学等亚专业，

目的是给患者提供更精准、

更专业的治疗。

提供一站式医疗服务
学科发展和技术创新

都离不开高素质人才，为

此，该科鼓励硕士骨干攻

读博士学位，进修深造。

除了走出去，该科还嫁接

省内外优质医疗资源，请

专家进行指导，针对疑难

病例，通过远程会诊让患

者不出远门就可以获得国

内知名专家的诊治服务。

近 些 年， 骨 科 收 治 患

者的疾病谱发生了一些变

化，坠落伤、车祸、严重

摔伤等高能量损伤的患者

在减少，老年人的退行性

病变及年轻人的运动损伤

增加明显。

“科室收治患者年纪大

的有百岁老人，八九十岁的

老年患者很常见。”龚时国

说，老年人基础病多，为了

给老年患者提供综合保障，

科室高度重视 MDT 多学科

诊疗，针对伴有高血压、糖

尿病、中风、心肺疾病的老

年患者，该科常态化邀请神

经科、老年科、心血管内科、

内分泌等科室专家进行详细

讨论，针对患者不同情况，

制定一套有针对性的个体化

诊疗方案，减少相关医疗风

险，为老年患者提供综合医

疗保障。同时，该科与大骨

科其他亚专科相互沟通和合

作，为患者提供综合服务，

做到分科不分家。

全球肿瘤精准 CTC 检测项目落地嵊州 
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★ 国家卫健委：我国将建县域
巡回医疗和派驻服务机制，
推动建立城市医疗卫生人才
定期服务乡村制度。

★ 国家疾控局等 17 部门联合制
定《全国地方病防治巩固提
升行动方案（2023—2025
年）》，巩固全国地方病防
治成果，持续落实地方病综
合防治措施。

★教育部：加强新医科建设，
   培育“医学 +X”“X+ 医学”
   等新兴学科专业。

重点关注 医师报·理事会

医 师 报 讯（ 融 媒 体 记 者 王

璐 沈佳盟 见习记者 戴旭旭）日

前，北大新闻与传播学院党委书

记唐金楠宣布：“我们将《医师报》

作为北大新闻与传播学院学生实

习基地，推动健康传播人才培养

创新，更好地服务健康中国建设。”

唐金楠书记，健康传播专业

负责人、工会主席许静教授及教

工第二党支部党员代表，健康传

播专业博硕士生一行 20 余人走进

医师报社。

健康传播人才培养的目标是

什么？如何建构健康传播知识体

系？许静回顾起 2016 年 4 月，时

任北京大学医学部主任韩启德院

士曾提出：“医学具有科学属性、

人文属性和社会属性，传播学更

是科学、艺术、人文等多方面的

综合，因此，在学生的培养模式、

课程设置等方面要认真探讨、慎

之又慎。”在韩启德院士的支持下，

北京大学建立了健康传播硕士项

目。2017 年，韩启德院士对健康

传播专业的发展提出三点建议，

其中包括在实践中学习、在项目

中学习、提升解决问题的能力。

结合韩启德院士的提议，健

康传播专业开启了“干中学”的

人才培养模式。许静介绍，首先

培养目标要有战略性。不仅要强

化培养学生的健康宣传素养和媒

介素养，还要兼具培养学生的国

际视野，注重培养综合性、复合

型人才。最重要的是，健康传播

的人才培养需要结合健康中国发

展战略，创建人类卫生健康共同

体，变被动为主动。她强调，健

康传播不仅是科研和教学，更是

可持续发展的行动。

《医师报》执行社长兼执行

总编辑张艳萍围绕着新时代行业

媒体的前行法则，用一个个生动

的策划案例深入浅出地讲述了《医

师报》创刊 17 年来取得的成绩以

及成功“破圈”的经历。她表示，

医生职业群体日益增长与人民的

健康需求井喷，带来了专业传播

需求，做媒体要做有意思的媒体，

要坚持理想与职业操守，在媒体

竞争白热化的融媒体时代，要始

终坚持以社会效益为首。

北大新闻学院师生、北大医

学新闻部师生与医师报社编辑部

就健康传播中面临的问题、实际

操作经验、人才培养等话题，进

行了热烈互动。唐金楠说：“从

医师报人的身上我们看到，做一

件事，要有一种操守、一种坚持，

很不容易。媒体人要有坚守精神，

要与时俱进，保持极为活跃的思

维、极为宽广的视野和跨学科的

学习能力。不忘初心，坚持自己

认定正确的方向，才能成就一番

事业。”

医师报成为北大新闻传播学院实习基地
健康传播需集合科学、艺术和人文于一体

在音乐中疗愈

一人一病种造就一名医

让关节“活”起来
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